

社会福祉法人

# 風土記

《56》

東京都

A black and white studio portrait of a man and a woman. The man, on the left, is an elderly man with a shaved head, wearing a dark suit and tie. The woman, on the right, has dark hair pulled back and is wearing a light-colored, patterned kimono. They are seated side-by-side against a dark, textured background.

創立者、石井亮一・筆子夫妻

滝乃川学園  
（上）

座右銘とし  
瀧屋大地質

あ  
た  
私は女子教育に従事  
する事を一生の仕事と

を調べるために、1896(明治29)年に海を渡る

石井筆子のことである。1884(明治17)年に父親が共に旧肥前大村藩(長崎県)の出身だった

政府では知事、貴族院議員など歴任する。生涯にわたって筆子を支援したのは、筆子の叔父、渡辺

・ハイツトニーの英語  
・バイブル塾」に通い、キリスト教と出会うのである。

高野進

日本初の民間の知的障害児学校を運営する財団法人滝乃川学園（現・社会福祉法人）が都市化による環境悪化のため、西巣鴨村庚申塚（現・東京都豊島区）から、多摩川をのぞむ河岸段丘の一画にある北多摩郡谷保村（現・東京都国立市矢川）に移転してきたのは1928（昭和3）年のことであつた。広々とした敷

地内（2万3617平方  
メートル）を立川段丘崖下から  
の湧水を集めた矢川が流  
れ、田を潤し、府中用を  
に注いでいる。

した。岐阜県全域に甚大な被害を与えた。その孤児救済活動に岡山孤兒院の石井十次、大阪博愛社の小橋勝之助と共にあつた。この時、岐阜県に対し明治天皇をはじめ皇室からは御下賜金、御料

つたのである。当時、少女孤児の救済にあつたのである。女孤児の人身売買が問題視され、その解決が急務であった。大地震から2カ月後には、近代日本における国家資格を持つた、最初の女性医師であり女性運動家だった荻野吟子（1851～1913）の協力によって「荻野医院」（上野西墨門町）を仮院舎として「孤女學院」を設立し、岐阜の少女孤児20余人を受け入れることにした。

秘かに決意していまし  
た。父兄、学費がある  
者だけが教育を受けられ  
れる幸せものであります。  
今まで、一般的の女  
子教育をする人多々い  
ましたが、孤女の教育  
に至つては環境を悪用す  
る者ばかりでした。

# 石井亮一・筆子夫妻の二人三脚

リアムス主教と出会い、感化を受けキリスト教を信仰することになった。その聖公会が運営する外国人居留地・築地にあつた立教女学校の教頭時代、1891（明治24）年10月28日に岐阜県本巣郡の根尾谷を震源とした、国内最大級（M8・4）の濃尾大地震が発生

木の提供。一方、済生会  
大学病院などは多くの医  
療従事者を派遣、日本赤  
十字社は創設者・佐野常  
民らが現地入りした。県  
内の囚人も支援、復旧に  
加わった。

◆

石井亮一は聖書マタイ  
伝の「いと小さき者の一  
人になしたるは、すなわ  
要・資料提供は石井亮二  
・筆子記念館II館長・米  
川覚前滝乃川学園常務理  
事)として次のように残

となつて貰いたい。そのため彼女たちの養育、教育のため終生の力を注ぐことが出来れば幸いである。(概略)この決意を持つて女子教育を始めた。少女孤児院の中に知的障害児(当時、白痴と表現)が1人いることに注目し、知的障害児教育の必要を強く感じ

# 知的障害教育の先駆者



北区滝野川村に設立した孤女学院の園舎



龍川學園



## 滝乃川学園(下)



石井慈典理事長

1947(昭和22年)日本国憲法施行。前年12月からララ物資(LAR A・アジア救援公認団体)の配給が始まり、何とか飢えからは逃れられた。

翌48(昭和23)年の児童福祉法施行によって、滝乃川学園は精神薄弱施設となる。そして、52(昭和27)年、日本が主権を回復した年に、社会福祉法人の認可を取得し、新しい時代に踏み出ことになった。

◇ 滝乃川学園が創設され

た当時は、知的障害のな

い児童も対象になっていたが、48年に児童福祉法によって知的障害を持つ児童を受け入れ、その日常生活の支援とともに、地域生活への移行、自立

が、重症心身障害者も10人含まれている。

35人に対応している所支援55人を合わせて1

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

## サービスの多様化質の向上図る

## 風土記

《56》

東京都

受け成人部を開設する。現在、障害者支援施設として入所支援80人、グループホームなどからの通所支援55人を合わせて1

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

が、重症心身障害者も10人含まれている。

## 被虐待児の緊急入所も

額自己負担でした。

児童短期入所は基本的

に障害のある児童の支

援。近辺の特別支援学校

5校に送迎可能な子ども

たちが対象になります。

虐待などの緊急な場合の

虐待などの緊急